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薪低壓高難吸新血 社會老化情況更惡劣

流失率高 安老護理缺千人
香港文匯報訊 (記者 聶曉輝) 隨

香港人口老齡化，護理人員需求甚

殷，惟業界人手卻有不增反減之

勢。社聯一項調查發現，本港安老

服務單位過去一年的家務助理及個

人照顧工作員的流失率高達21.8%及

23.4%，目前空缺率亦分別有8.2%

及12.4%，估計業內的基層護理人員

短缺人數高達1,000人。社聯促請當

局制訂長期護理服務人力規劃，確

保業界有充足人手應付不斷增加的

服務需求。

社聯邀請立法會張國柱議員辦事處，及港
大社會工作及社會行政學系副教授羅致

光，今年1月訪問了本港174個安老服務單位，
發現去年分別有逾100名家務助理及逾530名個
人照顧工作員離職，縱使有新人入行，仍未達
應有人手編制數目。調查指出，約30%離職者
都是基於薪酬問題；個人照顧工作員亦有不少
是基於工作壓力及需輪班而放棄工作。
調查又發現，逾半數基層護理人員年逾50

歲，羅致光估計未來10年，每年有逾5%員工
退休，令人手更為緊張。他又指出，大部分基
層護理人員的學歷偏低，隨 港人及新來港人
士的學歷愈來愈高，相信有意入行者愈來愈
少。

憂損服務質素 倡訂人力規劃

社聯服務發展業務總監鄭麗玲指出，目前全

港資助安老服務單位約有逾8,100個基職護理
職位，根據今次調查估算，相關人手空缺已達
1,000人，嚴重影響服務質素。她指出，隨
本港護理服務需求愈來愈大，當局必須制訂長
期護理服務人力規劃，訂立具體目標，確保業
界有充足人手應付服務需要。

倡參考建造業「先聘後訓」

社聯又建議當局參考建造業議會做法，加強
統籌業內基層護理培訓，以「先聘用、後培訓」
方式，提供培訓津貼，鼓勵新人入行；並應建
立護理職系資歷架構，令僱員有晉升階梯。張
國柱指出，最低工資實施後，保安、飲食等基
層工作崗位的薪金與基層護理人員差距拉近，
令後者更加乏人問津，建議社署透過獎券基
金，為受資助機構個人照顧工作員職位，提供
相當於政府總薪級表2個薪級點的津貼。
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財爺曾當地盤工 指海運豈止做水手
香港文匯報訊（記者 文森）東涌現時居

住人口約8萬，逾半為公屋居民，但該區車
費昂貴，導致貧窮和失業問題。由迪士
尼、昂坪360和亞洲國際博覽館等7間企業
組成的大嶼山發展聯盟，下周六將舉辦首
個招聘會，推動當區就業，料共聘請1,000
人，涵蓋酒店、旅遊和會展等行業，包括
前台和後勤職位。倘招聘會成功，聯盟計
劃其後每年舉辦兩次招聘會。

解就業錯配 鋪路持續發展

身兼亞博館行政總裁的大嶼山發展聯盟主
席哈永安出席電台節目時稱，大嶼山區的發
展空間很大，但要先解決區內貧窮問題，為
日後可持續發展鋪路。他指出，區內出現就
業錯配，亞博館和迪士尼的員工中，區內居
民偏少，出現「有工但請不到當區居民」的
問題。聯盟副主席兼迪士尼樂園行政總裁金
民豪解釋，基層員工因未達到語文水平要
求，只能擔任幕後工作。大嶼山發展聯盟將
於本月23日首次舉辦招聘會，鼓勵優先聘請
東涌和大嶼山居民，推動當區就業，合共會
聘請約1,000人，涵蓋酒店、旅遊和會展等
行業，工資水平較平均為高。
金民豪表示，香港的接待能力出現「樽

頸」問題，旅客集中在數個月份訪港，建
議宣傳把旅客分流。他續稱，港珠澳大橋
將於2016年通車，認為大嶼山應抓緊機
會，策略性發展為橋頭商業區，建設大眾
化的「中價」商場，協助分散集中在市區
的旅客，亦為區內居民提供創業機會，
「定位(與市區)不同，把旅客策略性分流至
不同區，造到『雙贏』」。聯盟早前會見政
府代表提交意見。

名牌Louis Vuitton（LV）早前向多個小商戶發信，

稱其使用椅子的圖案和出售手袋的零件侵權，要求

賠償。數名網民昨日前往尖沙咀廣東道的LV專門店

抗議。他們手持標語和格仔圖案，並在店外撒溪

錢。一名參與者認為，LV行為扼殺香港創意工業，

是霸權主義，欺壓小市民，又稱本港街道的地磚多

為方格圖案，質疑LV應否控告政府。而LV已於上周

五向部分商戶發出和解通知，毋須他們賠償。
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LV店抗議

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特首梁振英在施政報
告中要 力推動香港發展成為國際航運中心，推動航
運業成為未來重點產業。新年度財政預算案配合了這
個方向，提出投放1億元成立海運及空運人才培訓基
金。財政司司長曾俊華昨日在網誌撰文，以自己在美
國讀大學時當過地盤工，及在老人中心洗地、送飯的
經驗，強調「行行出狀元」，無論是船隻買賣、租貸，
或涉及船務的訟裁，都需要專門的海事知識，年輕人
投身海運不等於「做一世」船長、水手。「廣闊的海
洋，不單只可以承載大輪小船，更蘊藏 豐富的人生
機會。」
曾俊華昨日在網誌以《不一樣的CV》為題撰文，直

言有人以為，投身海運等於「做一世」船長、水手，
培訓前線海運人才對香港發展航運中心沒有很大幫
助，「這是對航運業整體結構的不理解」：「無論是
船隻買賣、租貸，或者是涉及船務的訟裁或其他法律

事務，都需要專門的海事知識，不少跨國律師行的海
事法律師或訟裁員，本身就有很豐富的航海經驗。」

為高薪做裝修 搬70磅石膏板

他憶述，自己當年在美國麻省理工學院主修建築
時，趁暑假期間到地盤當建築工人，既因為建築工人
的薪水是當時美國最低工資的5倍，更希望趁年輕得到
一些不同的生活體驗。「我還記得在地盤為樓盤做室
內裝修，要將一塊塊四分三吋厚，4呎闊8呎長，約重
70磅的石膏板由地面一層一層爬樓梯搬到樓上，『大
隻佬』同事每次能搬2塊，整天搬運都毋須休息，我出
盡氣力卻只能一次搬動一塊，故每次他們工作完畢在
天台一邊喝啤酒聽音樂，我都還未搬完！」
畢業後，他又在波士頓一所老人中心當「專業打

雜」：洗地、送飯、填申請表，甚至和同事一起建造
了一間診所，後來機緣巧合轉到一間學校教書，有機

會參與課程發展工作，其後返港加入政府，「這張古
怪的CV，與我後來作為政務官多姿多彩的工作似乎風
馬牛不相及，但這些經歷，讓我有機會從不同角度認
識世界，我認為絕不差於大企業的工作經驗」。

倡思考商業以外發展機會

曾俊華坦言，社會大眾對不同行業會有一些定見。
「中環價值」在香港根深蒂固，年輕人和他們的家長自
然較少思考核心商業區以外的發展機會，要改變這種
情況就如移風易俗，不可能一蹴而就，要通過教育宣
傳，並笑指近年本地電視台拍攝過有關飛機師的電視
劇，頗受歡迎，「其實船員的生活亦可以很有戲劇
性，海上有颱風、海盜，又有鯨魚、海豚作伴，還有
世界上不同的碼頭作為場景，若有製作人找木村拓哉
或劉德華演一個英氣船員，相信會頗受歡迎，或許可
以吸引更多年輕人入行也不一定」。

香港文匯報訊（記者　文森）上月26日發生的埃及

熱氣球爆炸事件，導致19名遊客不幸身亡，當中包括9

名香港人。災後心理輔導協會早前為近60名遇難者親

友進行團體輔導，並設立24小時熱線，至今收到逾40

個求助電話。

協會總幹事杜永政昨日在記者會上透露，有部分親

友情緒受困擾，甚至影響正常生活，建議市民若出現

相關情況應盡快求助。

埃及熱氣球爆炸事件發生後，災後心理輔導協會即

時設立的24小時熱線，至今已接到40多個求助電話；

同時亦為遇難者親友近60人進行團體輔導。

協會總幹事杜永政表示，部分人曾出現情緒受困擾

的表徵，包括頭痛、失眠、胃痛和心口翳悶等。協會

又發現，部分遇難者親友得悉慘劇後，無法接受事

實，甚至埋怨：「上天點解咁殘忍？」並拒絕接收與

事件相關的訊息。

腦海重播慘劇 影響正常生活

亦有遇難者親友表示，腦海中不斷重播 慘劇發生

的畫面，甚至浮現熟悉親友遇難時的情況，除了情緒

受困擾，正常生活亦影響。

杜永政稱，若遇難者親友不能接受事實，會延長哀

傷期，對他們的情緒有長遠的負面影響。而當喪事結

束後，更是情緒爆發的高峰期。

他建議若出現有關情況，應盡快求助，適當地表達

哀傷的情緒，才不致影響正常生活。

兩年訪3,000日震災民

另外，今天亦是日本311地震兩周年。杜永政表示，

災後共派出災後心理輔導員和義工共230人次，前往災

區探訪災民，至今共探訪及訪問了3,003名災民。

而根據協會的調查，有超過一半的災民仍有自殺的

念頭，較早前調查約30%至40%災民出現創傷後壓力

症的結果，上升了20%，反映災民對就業及和居住環

境感到極度不滿。不過，當地只有少於5%志願機構有

提供心理輔導服務。

杜永政呼籲市民如有興趣到災區援助，可透過報讀

災後心理輔導員課程。他們亦歡迎懂日文的人士可當

翻譯義工，幫助災民走出災難陰影。

香港文匯報訊（記者 王維寶）

自「限奶令」實行以來，水貨客
攜帶奶粉數量明顯減少，但其他
水貨活動影響上水環境及居民生
活。北區水貨客關注組發言人梁
金成表示，歡迎政府實施「限奶
令」，但他指不應設「日落條
款」，並認為要根治困擾上水居
民的水貨活動，就必須取消「一
簽多行」。

指措施非針對內地客

昨天逾10名北區水貨客關注組
成員在港鐵上水站外抗議水貨活
動，並向旅客及疑似水貨客派傳
單，宣傳有關措施並不是針對內
地人來港購物，而是針對水貨活
動。梁金成歡迎政府推出「限奶
令」解決奶粉短缺問題，又認為
有關措施不會影響正常旅客的購
物行為，所以不應設立時效。
對於限奶令實行至今，上水港

鐵站外的水貨客已經大減，梁金
成表示，雖然奶粉短缺問題得以
紓緩，但水貨活動仍未根治，有
更多水貨客轉帶其他物品過境，
如嬰兒尿片等，他認為要長遠根
治水貨問題，必須取消「一簽多
行」，才能讓上水回復安寧。他又
指，有立法會議員提出限制深圳
居民「一日一行」，無助解決水貨

問題，「令水貨活動化整為零，
接貨人只需聘請更多無業人士，
就可以螞蟻搬家的形式運貨」。
保安局早前指香港與內地水貨

客的比例為六比四，梁金成表
示，香港當局由去年至今，針對
水貨問題的起訴共有8,000宗，當
中港人及內地旅客各佔一半，所
以質疑保安局所指的比例。
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